

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 428  
Palma de Mallorca 21 de Mayo de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

## Eso marcha

Que la revolución se impone, no hay que dudarlo; basta dar una insignificante mirada de arriba abajo para comprender perfectamente que vamos andando á pasos acelerados camino de la revolución.

Aquí desgraciadamente vamos muy rezagados en el movimiento social, y no parece sino que vivimos en otro mundo; sin que nos hayan llegado las corrientes progresivas que por doquiera se desarrollan y las elecciones celebradas el día 8, dan una idea clara y terminante de que el país está harto de sufrir las funestas consecuencias de una política que solo está basada en la inmoralidad y en el capricho de sus directores. Prueba de ello es, que en donde el pueblo productor ha podido reñir en los comicios ha acudido á la batalla y á dado al traste con sus sufragios á los que representan la tiranía y la opresión. Pero donde se carece de organización á ésta aun débil, cuidarán muy bien los caciques de amordazar al pueblo aun á trueque de pisotear las leyes habidas y por haber, impidiendo por todos los medios que hallaran á su alcance que los trabajadores ejercitaran sus derechos; solo así, de este modo pueden hoy asegurar el triunfo de sus representadas; de otra manera no sacan tantos diputados de las urnas. En los pueblos, en las villas y aldeas, en donde aun apenas se conoce la aurora boreal, allí es donde se hace el embuchado; pero en las capitales, donde existen organizaciones políticas y sindicales, donde todos los días se manifiestan las ideas de emancipación, donde mal que les pese se celebran reuniones, mítins y se publican periódicos que aunque modestos batallan contra esa podredumbre, ya no se atreven porque ven segura su derrota, después de gastarse inútilmente el dinero.

No vayan á creerse estos señores endiosados que al toque de arrebato no acudan, los campesinos; si acudirán porque entonces no podrán sugetarles como ahora, y sus disposiciones caoquiles no serán atendidas porque la ráfaga revolucionaria ahogará sus voces, y únicamente tendrán en cuenta que la hora de la reivindicación ha sonado y miran los campesinos su acción á sus hermanos de las capitales que les llamarán á la lucha.

Madrid, Barcelona, Valencia y otras poblaciones de suma importancia han dado ya el primer paso, el principal y más necesario, ahora á organizar las fuerzas y prepararse para las próximas batallas que se hayan de librar y prestar con nuestro aliento valor y energía á quienes nos han de llevar al término de la jornada.

La conjunción republicana socialista realizará una labor grandiosa y el pueblo obtendrá pronto el producto de ella y segurar de esto es que se van uniendo los que estaban distanciados y muchos obreros tratan de asociarse.

Prueba es, que eso marcha.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## EL EVANGELIO

¡Qué error tan extraño es tomar á Jesús como legislador social; á Jesús, que vivió en medio de otra sociedad, en otra tierra, en otros tiempos! Y si el propósito era no conservar de su moral, de su enseñanza, sino lo que ellas pudieran tener de humano y de eterno, ¡qué peligro aún el que encerraba la aplicación de preceptos inmutables á las sociedades de todos los tiempos! Ninguna sociedad podría vivir bajo la aplicación estricta del Evangelio.

Jesús es el destructor de todo orden, de todo trabajo, de toda vida; negó la mujer y la tierra, la eterna naturaleza, la eterna fecundidad de las cosas y de los seres, y después vino el catolicismo á construir sobre todas estas negaciones su espantoso edificio de terror y de opresión.

El pecado original es la herencia terrible que renace en cada criatura, por la que se niegan como admite la Ciencia, los correctivos de la educación, de las circunstancias y del medio.

No existe concepción más pesimista del hombre que esta, que lo hace presa del demonio desde su nacimiento y le obliga á una lucha contra sí mismo que dura hasta la muerte. Lucha imposible, absurda, puesto que en ella se trata de cambiar totalmente al hombre, de matar la carne y á la razón, de destruir en cada pasión una energía culpable, de perseguir al diablo hasta en el fondo de las aguas, de las selvas, en las cimas de los montes, para anonadarlo juntamente con la savia del mundo.

De modo que la tierra no es mas que un pecado, un infierno de tentaciones y de sufrimientos, que uno atraviesa para merecer el cielo. ¡Admirable instrumento de política, de despotismo absoluto; religión de muerte, que sólo la idea de caridad ha podido hacer tolerable, pero que la necesidad de justicia aniquilará forzosamente!

El pobre, el miserable engañado que no cree ya en el paraíso, quiere que los méritos de cada cual sean recompensados en la tierra; la eterna vida torna á ser la diosa buena; el deseo y el trabajo son la ley misma del mundo; la mujer fecunda vuelve al puesto de honor, y la imbécil pesadilla del infierno cede el puesto á la gloriosa Naturaleza, que no cesa de crear. El viejo sueño semita del Evangelio desaparece barrido por la clara Razón, apoyada en la Ciencia moderna.

Hace mil novecientos años que el Cristianismo estorba la marcha de la Humanidad hácia la verdad y la justicia, y la Humanidad no podrá seguir su evolución hasta el día en que lo haya abolido, colocando el Evangelio entre los libros sabios, sin considerarlo, ni remotamente como código absoluto y definitivo.

Emilio Zola

## La mujer en Mallorca

Una excursión verificada á tiempo resuelve á veces los más áridos problemas económicos que azotan á la humanidad.

El paseo dado por Algaida y Lluçmayor el domingo pasado me convenció de lo dicho. Una gran multitud de mujeres en plena pubertad, rebosantes de salud y juventud, solas, abandonadas por el sexo fuerte, sin tener á quien confiar sus alegrías y penas. Los moralistas pagados que se desviven para buscar soluciones que agraden al capitalismo respecto al problema femenino tienen una fuente inagotable de conocimientos en estos hechos al parecer insignificantes. La prostitución cuyas causas se buscan en las veleidades y deseos del alma femenina, se puede estudiar desde sus comienzos y seguir paso á paso su desarrollo hasta el abismo final. Está comprobado por la práctica que las ciudades que más contingente ofrecen al mercado de la especulación de la mujer, son los que más carecen de hombres.

En Mallorca donde los medios de vida no están al alcance de los trabajadores, emigran á centenares los hombres siéndoles imposible llevarse con ellos á sus mujeres é hijas. El sistema de explotación reinante en todas las naciones, imposibilitan á los emigrantes el poder atender á las necesidades de su familia que se ve obligada á buscarse el sustento. Trabajando mucho y ganando poco, piensa la mujer en los medios que tiene á su alcance para redimirse del yugo que le oprime. Deslumbrada por resplandores que son fúnebres, risas que son tristezas, y obedeciendo á mandatos de la Naturaleza que se rebela dentro su ser, se aviene á vender su cuerpo creyendo en su ignorancia haber solucionado el conflicto. Pronto la realidad le convence de lo contrario. El paso dado ha hecho más amarga su existencia de esclavas.

Todas las comisiones de damas catequistas y defensoras de la moral femenina, los burgueses que aparentando reuegar de la prostitución se revuelven en su seno como animales inmundos tienen que dejar de achacar la culpa al individuo para dársela á si mismos.

El régimen capitalista con sus injusticias es causante de los males que nos agobian. En todos los casos el estómago rige al cerebro, y en la prostitución mucho más.

A. Crespi

## Hablando con el cometa Halley

No te asustes hombre—me dice—que no soy la destrucción que achacais; por lo visto ustedes los hombres, por no tener con quien meterse, lo hacéis hasta con los astros. Esta cola que tú, embobalado contemplas y que tus semejantes despectivamente llamais rabo, es mi encanto, mi lujo, y nunca el arma mortífera cargada de envenenados gases que ustedes me acusan.

Es muy cierto que en esta ocasión me he acercado demasiado á la tierra, porque nosotros los astros también somos curiosos, y quería conocer á la tierra más de cerca, ya que de ella me cuentan tantísimas cosas.

De noche os veo á más anchas, apesar de que á estas horas todos sois pardos, pero como los puntos os destacais luminosos, he podido hacer

mis observaciones al gusto y satisfacción que las hacen vuestros astrónomos.

No sé si he invertido mal ó bien mi tiempo en acercarme hacia ustedes; pues los astros no nos apesadumbramos por los pasos que damos: lo que solo os podré garantizar, que no me prometo en muchos siglos reanudar esta actual excursión mía.

Sois Horones por intuición y tragones por naturaleza; teméis la destrucción por lo desconocido, sin fijaros como os devorais los unos á los otros; me llamais á mí destructor porque paciente os contemplo, y en nada os molesto y dais por natural y pasadero, las víctimas que ustedes mismos inmolais.

No temedme hijos de la Tierra, que menos daño puedo hacerlos que si vosotros entrárais en mi hemisferio; ni yo vengo á anunciarlos estragos ni pestes, ni yo pretendo envenenar vuestro aliento con el mío, ni he de chocar con vuestro planeta, ni tampoco pretendo instituir ninguna Sociedad patronal.

Más terror me causaría á mí ver aproximarse á Melquiades (con rabo ó sin él) sobre mi hemisferio, que 17.000 Halley juntos puedan acorbar vuestros espíritus; pues los *saléites* de la tierra son de otra muy distinta calaña que nosotros.

Y me retiro—me dice—hasta mañana, si me parece; pues temo que vuestro aliento me convierta en cualquier sectario *amarillo*, á mí que luzeo por el mundo la magnificencia de mi clara luz.

¡Adiós tú, Halley, y que sea verdad lo de que no nos dé con el rabo!

PEDRO PÉREZ.

## LA PARABOLA

Supongamos que de pronto mueren los 3.000 hombres más útiles de Francia, los primeros ingenieros, los primeros médicos, los primeros sabios, los primeros artistas y los primeros obreros. ¡Qué perturbación! La nación sería un cuerpo sin alma; caería en un estado de inferioridad con respecto á las otras naciones; necesitaría una generación para reponerse.

Supongamos, por el contrario, que mueren los miembros de la familia Real, los ministros, los grandes cortesanos, los generales, los cardenales, arzobispos y obispos y además los 10.000 primeros propietarios de Francia, aquellos que viven más *noblemente*. Este accidente afligiría á los franceses, porque son buenos, y lamentarían la pérdida de estos 30.000 individuos que están á la cabeza del Estado; pero no les causaría más que un trastorno puramente sentimental, puesto que la prosperidad de la nación no sufriría lo más mínimo. Hay gran número de franceses aptos para hacer de hermanos del rey, así como de príncipes y altezas; el ejército tiene muchos capitanes que sirven muy bien para generales; de curas no digamos, casi todos son capaces de hacer muy bien de cardenales y obispos, y cuanto á los 10.000 propietarios, sus herederos podrían, sin necesidad de aprendizaje, hacer los honores de sus salouet tan bien como ellos.

SAINT-SIMON.

## Moros y cristianos

Contra la estúpida y reaccionaria fiesta que tradicionalmente viene celebrándose en Alcoy, llamada de «Moros y cristianos», simulacro de lucha entre dos pueblos, han protestado unánimemente, en un viril Manifiesto, la Agrupación y la Juventud Socialista, «Fraternidad Republi-

cana», Centro «La Paz», Sociedades obreras de Hiladores mecánicos, Borreros y tintoreros, «La Agrícola», Aparejadores en paño y Cardadores y diableros.

Este Manifiesto termina con los siguientes párrafos:

«Hoy que en todo el mundo civilizado se protesta contra las guerras, hoy que los grandes sociólogos trabajan con denuedo para que cuando surja un conflicto entre dos ó más naciones se resuelva por medio de un tribunal arbitral, ¿no es una afrenta inferida al progreso la celebración de actos tan ridículos como lo son las fiestas de «Moros y cristianos»?

¡Hombres pensadores! ¡Amantes del progreso! ¡Trabajadores honrados! A vosotros invitamos á meditar sobre lo que aquí exponemos, y si lo creéis de justicia, protestad como nosotros hasta conseguir la total transformación de las fiestas que motivan esta protesta por otras de carácter cívico y que encajen en el siglo en que vivimos.»

## ¡Levántate, pueblo de Alcudia!

Si, levanta ya del letargo que duermes; rompe la cadena que te oprime en la esclavitud; deshecha las preocupaciones que te someten al dominio convencional y despótico de un hombre; derrumba, en fin, á ese infernal caciquismo que hace nulos tus derechos, que aboga tu libertad, explota tu conciencia y martiriza tus sentimientos de justicia.

¡Levántate, pueblo de Alcudia!

No quieras ser por más tiempo juguete de los caprichos de un hombre, no permitas que la antigua ciudad de Alcudia sea feudo de un señor que en pocos años se ha enriquecido á tu costa, no toleres el feudalismo en tu seno que solo es propio de pueblos atrasados; abre los ojos, mira hacia delante, piensa, lee, investiga las causas de tu mal y rebélate contra ellas.

La vida sin lucha no es vida, y en los tiempos que corremos el hombre que no lucha deja de ser hombre y se convierte en manso cordero, siempre resignado, atento y obediente á las órdenes del pastor.

¿Querrás pasar ¡oh tu, pueblo de Alcudia! por un rebaño de corderos que vive sumiso y resignado á los deseos y mandatos de un pastor que es cien veces más tirano y peor que el que va detrás de las ovejas en los campos? Si así fuese no tendrías derecho á quejarte de tus males, pues de ellos serías víctima y cómplice á la vez.

Pero no, no hay que suponer tal cosa, no se debe esperar de un pueblo instruido cual eres tu que se muestra reacio á las corrientes modernas de progreso. Sé perfectamente que las ansias de libertad pululan en tu conciencia, conozco bien los anhelos de mis queridos paisanos y sé que son generosos y altruistas. Pero se también que los alcudienses estais atados de pies y manos á un hombre, sé que en Alcudia hay un señor feudal que os avasalla y explota y ésta es la causa porque no os decidis á ocupar la palestra de la lucha, pues teméis la venganza y sufris callados vuestros infortunios.

¡Pobres alcudienses! Vosotros que en la mayor parte vivis entre los peligros y amarguras que ofrece el mar á los pescadores; vosotros que desafiáis valerosos los temporales, que luchais con bravura contra las olas, que ponéis la vida en constante zozobra por extraer de los abismos marines la rica langosta, que buscáis los más sabrosos pescados en el fondo de vuestras propias tumbas, que no os arredrais, ante las fuerzas omnipotentes y avasalladoras de la Naturaleza, vosotros que venceis al huracan y resistis los más bravos embates, vosotros, amigos míos, os

sentis cobardes ante una persona, temblais ante un infusorio humano que si tiene poderío es porque vosotros se lo habeis otorgado con vuestra debilidad.

¡Ay de los tiranos el día que vosotros alzéis bandera de franca lucha en frente de sus despotismos!

¿Cuándo vendrá ese feliz momento, pueblo de Alcudia?

El día que sabrás unirte política y económicamente al rededor de las santas ideas de emancipación y libertad.

L. Blsbal

## Situaciones Cómicas

Por más que busco en mi pobre mollera no doy con material suficiente para emborrónar las pocas cuartillas que en el reparto de EL OBRERO BALEAR me corresponden, cuando me ocurre la idea de reseñar la situación en que quedaron algunos monárquicos en las recientes elecciones. Procuraré hacerlo ajustándome á la verdad de los hechos.

Canalejas el iluso, presidente *demócrata* en un Gobierno reaccionario ha sufrido una gran desilusión. Y es lo que dice. ¿Como se comprende que gobernando yo triunfen los republicanos? Ya no volverá á divulgar declaraciones ni detallar programas gubernamentales. Adiós—dice con cara apenada—no podré llevar á cabo mis proyectos para los que necesito gobernar cincuenta años consecutivos. Con esta mayoría que me *han dejado* fracaso irremisiblemente. ¡Todo por defender la sagrada pureza del sufragio!

Maura el acuarelista. ¡Bien, muy bien! Canalejas es el hombre que necesito para volver á subir á la presidencia. Hace todo lo que mando. ¡Valiente minoría he sacado! Todo amigos.

Con este subo, vaya si subo...., es decir si me dejan.

¡Maldita conjunción!

Moret, el anacoreta ha desistido de cruzar el desierto. Encontró un oasis en Canalejas, y se quedó en él. Unos cuantos diputados, la estatua de Cádiz y la amistad de Aguilera han podido más que sus deseos de soledad. El mejor día nos sorprende con otro papelito que explicará con abundancia de detalles, las causas que le obligan á velar todavía por los españoles.

¡Santo varón!

Romanones el travieso, tiene mala *pata*. Más mala que antes. Se ha desacreditado. No sirve para chanchullos y ha perdido su renombre de chanchullero mayor. Por su causa triunfó la coalición en las capitales y especialmente en Madrid. La confianza que en él puso la monarquía no se la merece y le va á costar cara. Ya lo dijo un autor de zarzuela:

—Romanones con su pata chula

—y es un desgraciau, y es un desgraciau....

Cierva, el de los pantalones á cuadros se regocija de gusto, como su amo don Antonio. Naturalmente. Se gastan los liberales que quemar ya su último cartucho. Cierva ya se vé otra vez decretando suspensiones, denuncias, estados de sitio, y dispuesto á echar mano de otras 30.000 pesetas de la nación para ir tirando por estos campos de la monarquía. Solo le aflige una cosa. El acta de Soriano.

Merino el encañillador, está cansado de visitas, han desfilado por su bufete más candidatos que arenitas tiene la mar con pretensiones de salir diputados por cualquier parte. Por Valdecabazas pongo por caso. Ha recopilado tres toneladas de recomendaciones acompañadas de los recomendados. Su predilección ha sido para los conservadores. Teme por la crisis, se está también en Gobernación!

Un pollo madrileño, siente no poder emborracharse con champagn con sus amigos del alma en forma de caballerías. La coalición le ha destruido la borrachera.

Azorín el apóstata, no sale diputado. Su *flor de pequeña* que puso al servicio de Maura para endulzarle en días aciagos su vida, es pagada con la ingratitud. Ni una miserable acta. Piensa con deleite en los tiempos que era anarquista furibundo y dice con su filosofía especial; los tiempos *cambean*.

Gabrielito Maura, el de la subvención ha sido apoyado fuertemente por Merino para evitarse la derrota. Lleva la marca de fábrica muy deteriorada; ser Maura y de la Trasatlántica supone fracaso.

Cobián el orgulloso, rechaza con desdén soberano los ocho votos de mayoría sobre su contrincante. ¡Que bajos se cotizan los ministros de Hacienda en España! Pide apoyo á Merino que le encasillará. Quiso meter á su hijo diputado dándole su distrito y por poco se queda el padre sin acta. Quién mucho abarca poco aprieta.

Guasp jefe de los conservadores mallorquines habrá visto que no son tan seguros como se figuraba sacar cinco diputados conservadores por Mallorca. Por supuesto que no debía saber que existen oposiciones á la candidatura maurista.

Antonino

## Datos desconsoladores

En un libro publicado por los misioneros de los Estados Unidos, el año 1908, se leen los siguientes datos estadísticos, capaces, si se para algo la atención en ellos, de llevar el desconsuelo y la aflicción á los corazones de los creyentes.

Hay en el mundo según dicho libro:

Confucistas y similares . . . . .	267 millones
Católicos . . . . .	264 »
Indus. . . . .	210 »
Mahometanos. . . . .	202 »
Fetichistas. . . . .	144 »
Budistas. . . . .	120 »
Griegos ortodoxos . . . . .	117 »
Protestantes . . . . .	116 »
Shintroistas . . . . .	17 »
Israelitas . . . . .	11 »
Cultos antiguos del Indostan. . . . .	12 »
Otras religiones . . . . .	2 »

Suman todas estas religiones un total de 1.482 millones de creyentes, de los cuales solo se pueden salvar 264 millones de católicos. Pero, esta cifra quedará muy disminuida, si de ella deducimos el número de católicos á medias, masones, librepensadores, anticlericales y otras sectas antireligiosas, que, cual voraces sanguijuelas, chupan el ya casi exangüe cuerpo de la Iglesia católica, en los países donde domina esta religión.

Porque toda esta gente, que en dicha estadística figurará como católica, no puede salvarse. Por lo menos, nosotros, los redactores de «*Germinal*», por más oraciones que eleve Ande por nosotros al cielo, y sabemos fijamente que las eleva, y el obispo de Tuy también, es imposible que nos salvemos. Y bien sabe Dios las torturas que esta convicción nos hace padecer. Más, aún suponiendo que se salven todos los 264 millones de católicos, quedan 1218 millones de seres humanos destinados al infierno por cada generación.

Lejos de mi fantásticas visiones, engendradas por vanas estadísticas; no vengais á turbar mis ilusiones, arrebatando mis ideas místicas.

(De *Germinal*.)

## ELECTORALES

El jueves: ¿Quién, yo votar á los conservadores? Nunca. Los que nos llevaron á la bancarrota merecen el mayor desprecio y escarnio, de las gentes honradas.

El viernes: Sí, á veces hay circunstancias en qué el hombre no es dueño de sus acciones y en este caso es hasta disculpable el votar á los reaccionarios.

El sábado. ¿Creía que iba á vender mi conciencia por cinco miserables pesetas? ¡No faltaba más! A menos de seis, no voto á Maura.

El domingo. Vengo de cumplir como ciudadano libre, votando en pró de mis ideales sin imposiciones de nadie.

El lunes: ¡Hemos ganado! nosotros ¡los republicanos, en Madrid.

¡Viva la república!

\*\*

En un colegio, se enseña á tres ingleses el modo como se efectúan las elecciones en España. Como es natural los *cicerones*, alaban la pureza del sufragio con grandes adjetivos encomiásticos. Llega en tanto un *cunero* con dos electores casi á rastras y les hace votar, determinada candidatura. Uno de los *inglits* que lo observa interrumpe con su imperturbable sangre fría. España ser *mocho* legales las elecciones. Mi ver como votan estos infelices. No saber que hacen y se quedan tan frescos los de la mesa.

\*\*

En un colegio: la mesa, los interventores, el presidente y público en la calle. Llega un individuo á votar, vota y nó está en el conso de aquella sección. El Presidente consulta, abre la urna y saca la papeleta. Protesta un conservador y sale corriendo en busca de quién le saque de dudas. Sigue la votación, llega el conservador y grita: ¡La elección es nula! La cosa se enreda, entre conservadores y republicanos, el guardia tira, se saca una instantánea con bastante peligro del aparato biográfico expuesto á romperse de una manotada; se calman los ánimos, se largan los conservadores, el guarda se pasea, continúan votando y... *aquí no ha pasao ná*.

\*\*

Un elector es rechazado por haber votado ya una vez.

¡Que no, que no he votado! exclama.

¡Que sí! dicen los interventores.

¡Sería mi primo que ha votado en mi nombre, y en este caso ¿puedo votar yó por mi primo?

\*\*

Fulano de tal y de cual.

Ha votado.

¡Imposible! si me levanto de dormir, y me he acostado á las nueve.

El Presidente sabiendo había votado antes de acostarse, coge la papeleta la echa detrás de la urna y se larga el hombre tan conformado, restregándose los ojos.

A.

## El triunfo del Sr. Llansó

Quando la prensa de Palma, insertó la noticia de que en Menorca había triunfado en las elecciones pasadas el candidato conservador señor Hédiger, por la pequeña diferencia de 34 votos sobre su contrincante Sr. Llansó, se nos ocurrió la idea de que en Mahón, habíase cometido algún atropello sobre la *sinceridad electoral* recomendada por el Sr. Canalejas á los gobernadores y alcaldes. Y al pensar así, lo hacíamos fijándonos en el espíritu que tiene poseído el pueblo menorquín, que siempre ha sabido anteponerse á todo

lo que significa retroceso representado por nefandos políticos, y buena prueba de ello es que, en las últimas elecciones para concejales, salieron triunfantes todos los candidatos republicanos.

Hé aquí, que la prensa el día siguiente de las elecciones, pregonaba el triunfo del Sr. Hédiger y despues de varios días dió la noticia del triunfo del Sr. Llansó. Consecuencia de esta equivocación, fué que al candidato conservador le habían incluido á su favor 123 papeletas que no eran lógicas y por consiguiente no debíanse computarse por cuanto las mesas las habían declarado nulas.

Quando la Junta del Censo de aquella isla, reunióse al objeto de proclamar al candidato que hubiese obtenido mayor número de votos, dió por resultado ser el señor Llansó candidato republicano.

Contra esta determinación presentáronse como era de esperar cinco protestas, que serán elevadas al Tribunal Supremo. Según el gobernador civil ha manifestado, el Tribunal Supremo las admitirá y quedará proclamado el candidato conservador.

Nosotros esperamos que esta vez, Canalejas también dará pruebas de su *democracia*, otorgando el acta á sus amigos los conservadores, lo mismo que hizo con el asunto Salas y Ramis tan injustamente solventada.

Lo que en más aprieto pone á Canalejas y á los demás monárquicos, es la actitud de la conjunción republicano-socialista y no reparan en fabricar pasteles de todos colores con tal de derrotarla.

Para nosotros poco nos da el ostentar acta más ó acta menos, toda vez que solo esperamos el momento oportuno para dar al régimen imperante el último hachazo que lo haga añicos y como este tenemos que dárselo con la revolución, tenemos la confianza en el pueblo Menorquín y á España entera, que sabrá colocarse en sus puestos para que la República quede instaurada en España.

## D. Antonio Villalonga Pérez

A la hora de cerrar este número recibimos la triste noticia de la muerte del insigne y consecuente republicano D. Antonio Villalonga.

Sentimos que el tiempo no nos permita dedicar más que unas líneas á la memoria del que en vida fué modelo de virtud y una de las más altas glorias del republicanismo español.

El nombre de D. Antonio Villalonga vivirá eternamente en la memoria de cuantos le conocieron y le trataron. Su bondad, su consecuencia política, su amor entrañable por las masas populares, su abnegación, las persecuciones que ha sufrido por sus ideas, su honradez intachable, su espíritu de sacrificio, son virtudes que le adornaban y que formarán respetuoso monumento en la mente de amigos y enemigos.

Ha dejado de existir á la edad de 90 años en medio de una pobreza casi vulgar y á su entierro, que ha sido civil, ha asistido todo el pueblo de Palma y representaciones de los pueblos de la isla, formándose una manifestación de duelo que no bajaría de cinco mil almas, lo cual prueba las muchas simpatías de que gozaba el finado.

Mirémonos todos los ciudadanos en el espejo de la conducta ejemplar que como recuerdo imborrable nos ha legado el honrado republicano.

Es el mejor modo de honrar su memoria y de pagarle las deudas de gratitud.

## DE LOS PUEBLOS

## ALARÓ

En este importante pueblo, como ya están enterados nuestros lectores, se constituyó una Sociedad de Oficios varios que se denomina «La Recompensa del Obrero», y para formar la Junta Directiva se nombraron los siguientes compañeros:

Presidente, Miguel Campins; Vice-presidente, Bartolomé Jofre; Secretario 1.º, Gaspar Arrom; Secretario 2.º, Jaime Cocovi; Depositario, José Rosselló; Contador, Pedro Ferrer; Recaudador 1.º, Antonio Garau; Recaudador 2.º, Juan Pou; Vocales: 1.º, Juan Rosselló; 2.º, Juan Chimana; 3.º, Nicolás Fonollá.

Al tomar posesión de sus respectivos cargos dichos compañeros envían un fraternal saludo á todos los que luchan por su emancipación.

Domicilio social, calle Petit, 7; Can Mateu.

También se están activando los trabajos para la formación de una Cooperativa de consumo.

## PORTOL

En este pueblo se están haciendo los trabajos necesarios para la formación de una Sociedad de resistencia y una Cooperativa de consumo.

## MANACOR

Se celebró en este pueblo un 1.º de Mayo como no se había celebrado ningún año.

Por la noche del sábado salió una carroza simbolizando el trabajo, y recorriendo las principales calles del pueblo acompañándole un coro dirigido por el profesor Juan Ramis, cantando durante el trayecto unas coplas alusivas al 1.º de Mayo.

Desde los balcones se les tiraban cigarros puros, y en los establecimientos públicos se les obsequiaban con bebidas.

Desde muy antes de salir la diana eran muchas las personas que ávidas de escuchar los acordes de la música y disfrutar del hermoso espectáculo de la fiesta habían madrugado más que de ordinario.

A las 6 en punto salió la diana con una banda de música dirigida por su profesor Luis Rosselló, paseando por todo el pueblo y reinando el mayor entusiasmo.

Una vez tocada la diana, se pasó con la música á obsequiar á los pobres de la casa de beneficencia con ensaimadas y café, mereciendo la admiración de todo el pueblo.

A las 9 los compañeros carpinteros y albañiles hicieron un pasa-calle y visitando todas las Sociedades Obreras de Manacor; acompañados de la misma banda de música en que los compañeros carpinteros estrenaban una hermosa bandera.

A las 10 en punto se organizó en el Centro Obrero una manifestación con todos los estandartes y la música, yendo acto continuo al Centro Republicano á recoger la Comisión que había designada para llevar su bandera, como también la del Sr. Moya, y después todos juntos marcharon al Centro de Variedades donde se celebró el mitin.

Presidió el acto el compañero Blanquer; exponiendo á los reunidos el carácter del mitin, acto continuo hablaron Miguel Febrer, concejal republicano; Antonio Amer, en representación de la Cooperativa; Mateo Soler, por las demás Sociedades y por la de Capdepera; el Sr. Jiménez Moya en representación de «Justicia».

Todos fueron muy aplaudidos en sus peroraciones, aprobándose acto continuo las conclusiones que debían entregarse al Ayuntamiento.

A las 2 de la tarde empezó á marchar gente al pueblo de San Lorenzo, llegando á reunirse más de 250 carretones de los pueblos vecinos.

## Cooperativa Social Obrera

Domicilio social: Socorro, 122, pral. (Centro Obrero)

Precios de los géneros que se expenden en este despacho, salvo las variaciones que se hagan necesarias.

		Pesetas		Pesetas
Arroz . . . . .	kilo	0'42	Jabón Foris . . . . .	pastilla 0'20
Aceite de oliva 1.ª . . . . .	litro	1'60	» Familias . . . . .	» 0'25
» » 1.ª . . . . .	»	1'50	» » . . . . .	» 0'20
» » 3.ª . . . . .	»	1'40	» » . . . . .	» 0'15
Azúcar blanco . . . . .	kilo	1'25	Manteca . . . . .	kilo 2'00
» moreno . . . . .	»	1'25	Maiz . . . . .	» 0'28
Bacalao inglés . . . . .	»	1'35	Piñones . . . . .	15 gms. 0'05
» sequerías . . . . .	»	1'25	Patatas ibicencas . . . . .	libra 0'10
» labrador . . . . .	»	1'00	Sal . . . . .	kilo 0'10
Café moka . . . . .	3 onzas	0'50	Sopa catalana 1.ª . . . . .	libra 0'33
Frijoles . . . . .	»	0'42	» » 2.ª . . . . .	» 0'28
Garbanzos . . . . .	»	0'45	Sobrasada mallorquina . . . . .	onza 0'11
Garbillo . . . . .	almud	0'33		
Harina superfina . . . . .	»	0'42		
» de 2.ª . . . . .	»	0'40		
» » 3.ª . . . . .	»	0'37		
Habichuelas blancas . . . . .	»	0'47		
Huevos . . . . .	docena	1'10		
Jabón A. G. . . . .	pastilla	0'25		

Se pasó una tarde muy alegre, el coro cantó algunas piezas de su repertorio y después se fueron en el lugar de las Casas Nuevas, lugar predestinado para la jira, reinando entre la muchedumbre allí congregada el mayor entusiasmo, pues acudieron más de 6.000 personas.

Reinó el mayor orden, y con sinceridad sea dicho, fué una buena lección para los reaccionarios que unidos á los curas querían que este movimiento fracasara, y á tal efecto compraron ó alquilaron todos los vehiculos que les vino á bien para que no concurrieran al acto.

## ARTA

En este pueblo reinó un entusiasmo por parte de la clase obrera como no se había experimentado nunca, con motivo de la fiesta del trabajo del 1.º de Mayo.

A las 8 de la mañana de dicho día se organizó una manifestación que, partiendo del local social y con una banda de música, recorrieron las calles más céntricas del pueblo, reinando entre los manifestantes la fraternidad que es peculiar en la clase Obrera.

A las diez y media regresó la manifestación al Centro Obrero sin haber ocurrido la menor novedad durante el trayecto recorrido, y una vez allí el compañero Sancho dió las gracias á los concurrentes por la sensatez demostrada á los burgueses que los obreros habían guardado con el acto que acababan de celebrar. Demostró á los reunidos el alcance de la paralización del trabajo el día 1.º de Mayo de todos los años, recomendando la unión de los explotados para así dar lo más pronto posible el pago que se merece la burguesía que nos explota, desposeyéndola de la riqueza acaparada por ellos sin haberla producido.

Por la tarde se hizo la jira campestre que había anunciada en unión de los compañeros de Manacor, San Servera, San Lorenzo y Capdepera, dando por terminada una jornada que quedará grabada en la mente de los trabajadores por largo tiempo.

En el Centro Obrero por la noche el compañero Sancho explicó una conferencia societaria, llevando en el ánimo de los reunidos lo bueno que es estar unidos para defenderse de la vil explotación de que son víctimas, y de esta manera con pocos esfuerzos los obreros podrán alcanzar la total emancipación de su clase tanto tiempo esclavizada.

Terminado el acto este compañero fué coronado con una salva de aplausos.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

## Reunión

La Sociedad de obreros zapateros de Palma «La Igualdad» en su última reunión general nombró para desempeñar los cargos de la junta directiva á los siguientes compañeros:

Presidente, Jaime Bauza Far.  
Vicepresidente, Miguel Bauzá Coll,  
Secretario 1.º, Jerónimo Huguet Cabanellas.  
idem 2.º, Pedro Ferriol.  
Depositario, Bernardo Mir Llopis.  
Contador, José Miguel.  
Vocales: 1.º Juan Cabrer.  
2.º Francisco Tortella.  
3.º José Bani.  
4.º José Roig.  
5.º Jerónimo Ripoll.

Recaudador, José Pérez.

Esta sociedad nos comunica que al tomar posesión de sus cargos dichos compañeros, saludan á todos los que en el mundo bregan por la redención y mejoramiento de todos los humanos.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

## Ingresos en la Unión General

Han sido alta ultimamente en la Unión General de Trabajadores las Sociedades siguientes: Oficios varios, de Miranda; Obreros agrícolas, de Talavera de la Reina; Canteros, de Bilbao; Oficios varios, de San Lorenzo del Escorial; Obreros en hierro, de Valladolid; y Carreteros y Vendedores, de Santander.

El Comité de la citada organización tiene noticias de que en breve solicitarán el ingreso en ella otras muchas Sociedades.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.